



**FAKTOR PERILAKU YANG BERHUBUNGAN DENGAN PEMILIHAN  
METODE KONTRASEPSI MEDIS OPERATIF WANITA (MOW)  
DI KELURAHAN MANGLI KECAMATAN KALIWATES  
KABUPATEN JEMBER**

**SKRIPSI**

Oleh  
**Elia Mayasari**  
**NIM 072110101096**

**BAGIAN PROMOSI KESEHATAN DAN ILMU PERILAKU  
FAKULTAS KESEHATAN MASYARAKAT  
UNIVERSITAS JEMBER  
2011**



**FAKTOR PERILAKU YANG BERHUBUNGAN DENGAN PEMILIHAN  
METODE KONTRASEPSI MEDIS OPERATIF WANITA (MOW)  
DI KELURAHAN MANGLI KECAMATAN KALIWATES  
KABUPATEN JEMBER**

**SKRIPSI**

diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat  
untuk menyelesaikan program pendidikan strata satu (S1) pada  
Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember

Oleh  
**Elia Mayasari**  
**NIM 072110101096**

**BAGIAN PROMOSI KESEHATAN DAN ILMU PERILAKU  
FAKULTAS KESEHATAN MASYARAKAT  
UNIVERSITAS JEMBER  
2011**

## HALAMAN PERSEMBAHAN

Alhamdulillah, segala syukur atas segala karunia, kemudahan, dan keindahan untukku Ya Allah. Terimakasih atas jalan yang telah Engkau tunjukkan untukku. Terimakasih atas ketenangan hati dan kesungguhan diri hingga skripsi ini terselesaikan dengan baik. Bismillahirrahmanirrahim, dengan bangga skripsi ini kupersembahkan kepada:

1. Orang tuaku, Bapak Ahmad Jahuri (Alm.) dan Ibu Anik Nursiatin, atas segala kasih sayang dan cinta yang membuatku selalu bersyukur terlahir sebagai putri kalian. Terimakasih atas segala doa dan dukungan yang tak pernah berhenti mengiringi setiap langkah kehidupanku;
2. Kakakku, Nur Kumalasari, yang telah menjadi saudara yang memberiku kebahagiaan dan panutan sebagai seorang kakak. Nenekku dan seluruh keluarga besarku di Kediri, atas semua doa yang tertuju untukku;
3. Seluruh Bapak dan Ibu Dosen yang telah bersedia membagi ilmunya kepadaku;
4. Erry Maulana Wicaksono, atas doa dan dukungannya selama ini;
5. Almamater Universitas Jember, Bangsa dan Agamaku.

## HALAMAN MOTTO

“(Hukum-hukum tersebut) itu adalah ketentuan-ketentuan dari Allah. Barangsiapa ta'at kepada Allah dan Rasul-Nya, niscaya Allah memasukkannya ke dalam surga yang mengalir di dalamnya sungai-sungai, sedang mereka kekal di dalamnya; dan itulah kemenangan yang besar”

(Q.S An-Nisaa' ayat 13)

“Sesungguhnya Allah tidak merubah keadaan suatu kaum sehingga mereka merubah keadaan yang ada pada mereka sendiri”

(Q.S Ar-Rad ayat 11)

“Maka bertanyalah kepada orang yang mempunyai ilmu pengetahuan jika kamu tidak mengetahui”

(QS, An-Nahl 43)

---

\* Departemen Agama RI. 2004. Al-Quran dan Terjemahannya. Bandung: CV Penerbit J-A

## HALAMAN PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Elia Mayasari

NIM : 072110101096

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya ilmiah yang berjudul : *Faktor Perilaku yang Berhubungan dengan Pemilihan Metode Kontrasepsi Medis Operatif Wanita (MOW) di Kalurahan Mangli Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember* adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali jika dalam pengutipan substansi disebutkan sumbernya, dan belum pernah diajukan pada institusi manapun serta bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa adanya tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapatkan sanksi akademik jika dikemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 24 Agustus 2011

Yang menyatakan,

Elia Mayasari

NIM 072110101096

**HALAMAN PEMBIMBINGAN**

**SKRIPSI**

**FAKTOR PERILAKU YANG BERHUBUNGAN DENGAN PEMILIHAN  
METODE KONTRASEPSI MEDIS OPERATIF WANITA (MOW)  
DI KELURAHAN MANGLI KECAMATAN KALIWATES  
KABUPATEN JEMBER**

Oleh

**Elia Mayasari**

**NIM 072110101096**

Pembimbing:

**Dosen Pembimbing Utama : Novia Luthviatin, S.KM.,M.Kes.**

**Dosen Pembimbing Anggota : Erdi Istiaji, S.Psi., M.Psi., Psikolog**

## HALAMAN PENGESAHAN

Skripsi berjudul *Faktor Perilaku yang Berhubungan dengan Pemilihan Metode Kontrasepsi Medis Operatif Wanita (MOW) di Kelurahan Mangli Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember* telah diuji dan disahkan oleh Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember pada :

Hari : Rabu

Tanggal : 24 Agustus 2011

Tempat : Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember

Tim Penguji

Ketua,

Sekretaris,

Elfian Zulkarnain, S.KM., M.Kes.  
NIP. 19730604 200112 1 003

Erdi Istiaji, S.Psi., M.Psi., Psikolog  
NIP 19760613 200812 1 002

Anggota I,

Anggota II,

Novia Luthviatin, S.KM., M.Kes  
NIP 19801217 200501 2 002

Drs. Rijadi Budi Tjahjono  
NIP. 19610320 199203 1 005

Mengesahkan  
Dekan Fakultas Kesehatan Masyarakat,

Drs. Husni Abdul Gani, MS  
NIP 19560810 198303 1 003

*Behavioral Factors Related with Tubectomy Option in Mangli Village  
Kaliwates District Jember Regency*

**Elia Mayasari**

*Department of Health Promotion and Behavioral Science Faculty of Public Health,  
University of Jember*

***ABSTRACT***

*The rapid growth of population can lead to various negative impacts. Government's efforts to control population is family planning and one of it is tubectomy contraceptive method. This research objectives are to identify and analyze the relationship between knowledge, attitudes, role of husband and Family Planning Officers with tubectomy options. This research is a quantitative research with cross sectional approach. The population of this study are 88 people consist of couples of fertile age who use tubectomy and non tubectomy. The resulting data were analyzed using asimetric lambda association test with a confidence level of 95%. The results showed that there is a relationship between knowledge with tubectomy options, with  $p$ -value = 0.001. There is a relationship between attitudes with tubectomy options, with  $p$ -value = 0.001. There is a relationship between husband's role with tubectomy options, with  $p$ -value = 0.002 and there is a relationship between the Family Planning Officers's role with tubectomy options, with  $p$ -value = 0.002. Based on this research, Family Planning and Women Empowerment Asosiated is expected to further enhance the socialization of tubectomy method for couples of fertile age both wife and husband, with the involvement of various parties such as the Unit of Technical Implementation, Family Planning Officers, and health workers.*

*Keywords : Behavioral factors, Tubectomy option.*



## RINGKASAN

**Faktor Perilaku yang Berhubungan dengan Pemilihan Metode Kontrasepsi Medis Operatif Wanita (MOW) di Kelurahan Mangli Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember;** Elia Mayasari; 072110101096; 2011; 78 halaman; Bagian Promosi Kesehatan dan Ilmu Perilaku Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember.

Masalah kependudukan juga merupakan salah satu masalah yang menjadi agenda pembangunan di Indonesia, dikarenakan sampai saat ini pertumbuhan penduduk Indonesia masih relatif tinggi. Pertambahan penduduk yang cepat dan tidak diimbangi dengan pertumbuhan ekonomi akan berdampak negatif terhadap kesehatan, pendidikan, sosial ekonomi, pangan bahkan kesejahteraan sosial masyarakat. Seiring dengan peningkatan pertumbuhan jumlah penduduk tersebut maka perlu adanya upaya atau dukungan dari berbagai pihak baik dari pemerintah maupun masyarakat guna mengendalikan jumlah penduduk yang semakin meningkat. Upaya pemerintah untuk mengendalikan jumlah penduduk adalah dengan mencanangkan program KB (Keluarga Berencana), yang salah satunya melalui pelayanan kontrasepsi MOW. Menurut data pencapaian KB nasional, jumlah pengguna kontrasepsi MOW cenderung menurun setiap tahunnya, termasuk di Kabupaten Jember. Namun, di Kelurahan Mangli Kecamatan Kaliwates jumlah pengguna MOW cenderung mengalami peningkatan. Hal ini dapat dipengaruhi oleh berbagai faktor.

Penelitian ini bertujuan untuk mengkaji dan menganalisis faktor perilaku yang berhubungan dengan tindakan pemilihan metode kontrasepsi MOW pada Pasangan Usia Subur di Kelurahan Mangli. Jenis penelitian ini adalah analitik dengan pendekatan *cross sectional*. Sampel penelitian ini adalah Pasangan Usia Subur yang menggunakan metode kontrasepsi MOW dan Non MOW (IUD dan Implant). Jumlah sampel sebesar 88 orang, yang diambil berdasarkan teknik *simple random sampling*.

Pengambilan data dalam penelitian ini adalah dengan menggunakan kuesioner Data yang diperoleh selanjutnya dianalisis menggunakan uji asosiasi *asimetric lambda* dengan  $\alpha=0,05$ .

Hasil penelitian menunjukkan bahwa ada hubungan antara pengetahuan responden tentang metode kontrasepsi MOW dengan pemilihan metode kontrasepsi MOW, dengan *p value* = 0,001. Ada hubungan antara sikap responden terhadap metode kontrasepsi MOW dengan pemilihan metode kontrasepsi MOW, dengan *p value* = 0,001. Ada hubungan antara peran suami responden dengan pemilihan metode kontrasepsi MOW, dengan *p value* = 0,002 dan ada hubungan antara peran PPKBD dengan pemilihan metode kontrasepsi MOW, dengan *p value* = 0,002. Berdasarkan hasil penelitian ini, diharapkan bahwa Badan Pemberdayaan Keluarga Berencana dapat meningkatkan kegiatan sosialisasi metode kontrasepsi MOW kepada Pasangan Usia Subur, dengan melibatkan partisipasi dari istri maupun suami, UPTB, PPKBD dan tenaga kesehatan.

## KATA PENGANTAR

Puji syukur kehadiran Allah SWT atas segala rahmat dan karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul “Faktor Perilaku yang Berhubungan dengan Pemilihan Metode Kontrasepsi Medis Operatif Wanita (MOW) di Kelurahan Mangli Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember”. Skripsi ini disusun untuk memenuhi salah satu syarat menyelesaikan pendidikan strata satu (S1) pada peminatan Promosi Kesehatan dan Ilmu Perilaku Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember.

Penyusunan skripsi ini tidak lepas dari bantuan berbagai pihak. Oleh karena itu, penulis mengucapkan terima kasih kepada :

1. Bapak Drs. Husni Abdul Gani, MS, selaku Dekan Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember;
2. Ibu Novia Luthviatin, S.KM., M.Kes, selaku Ketua Bagian Promosi Kesehatan dan Ilmu Perilaku Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember sekaligus selaku Dosen Pembimbing Utama, yang telah memberikan motivasi, bimbingan, pemikiran dan perhatian serta meluangkan waktunya sehingga skripsi ini dapat disusun dengan baik;
3. Bapak Erdi Istiaji, S.Psi., M.Psi., Psikolog selaku Dosen Pembimbing Anggota yang telah memberikan motivasi, bimbingan, pemikiran dan perhatian serta meluangkan waktunya sehingga skripsi ini dapat disusun dengan baik;
4. Bapak Elfian Zulkarnain, S.KM., M.Kes, selaku ketua penguji yang telah meluangkan waktu, tenaga serta memberikan kritik maupun saran dalam penulisan skripsi ini;
5. Bapak Drs. Rijadi Budi Tjahjono, selaku anggota penguji II yang telah meluangkan waktu, tenaga serta memberikan kritik maupun saran dalam penulisan skripsi ini;

6. Ayahanda Ahmad Jahuri (Alm) dan Ibunda Anik Nursiatin, yang telah membesarkan penulis dengan penuh kasih sayang, mendidik, membimbing, selalu mencurahkan perhatian, do'a dan senantiasa berkorban agar penulis dapat menyelesaikan pendidikan dan mendapatkan masa depan yang cerah;
7. Kakakku Nur Kumalasari, S.Psi, yang selalu menjadi panutan serta menjadi motivasi untukku, terimakasih atas doa dan dukungannya;
8. Erry Maulana Wicaksono, terimakasih karena telah menjadi penyemangat yang selalu menguatkan untuk melangkah, terimakasih atas segala cinta, kasih sayang, dukungan serta doa yang tidak pernah berhenti diberikan selama ini;
9. Sahabatku kos M31, Zoraya, Harum, Rahma, atas kebersamaan, berbagi dalam suka dan duka terimakasih telah menjadi sahabat terbaikku;
10. Sahabatku 4 sekawan, Vira, Ichsan dan Sonny, Devi, Gizela, Riska yang selalu menjadi teman canda dan tawa serta berbagi dalam suka dan duka;
11. Semua guru-guruku dari SD sampai dengan SMA serta Bapak dan Ibu dosen yang telah memberikan ilmunya semoga bermanfaat dan mendapatkan balasan dari-Nya. Amin Ya Rabbal'alamini;
12. Teman-temanku angkatan 2007 dan teman-teman peminatan PKIP, terima kasih atas semangat dan dukungan yang telah diberikan dalam penyusunan skripsi ini;
13. Serta semua pihak yang telah membantu dalam penyusunan skripsi ini yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu.

Penulis juga menerima segala kritik dan saran dari semua pihak demi kesempurnaan proposal ini. Akhirnya penulis berharap, semoga skripsi ini dapat bermanfaat.

Jember, 24 Agustus 2011

Penulis

## DAFTAR ISI

	Halaman
<b>HALAMAN JUDUL</b> .....	<b>i</b>
<b>HALAMAN PERSEMBAHAN</b> .....	<b>ii</b>
<b>HALAMAN MOTTO</b> .....	<b>iii</b>
<b>HALAMAN PERNYATAAN</b> .....	<b>iv</b>
<b>HALAMAN PEMBIMBINGAN</b> .....	<b>v</b>
<b>HALAMAN PENGESAHAN</b> .....	<b>vi</b>
<b>ABSTRACT</b> .....	<b>vii</b>
<b>RINGKASAN</b> .....	<b>viii</b>
<b>KATA PENGANTAR</b> .....	<b>x</b>
<b>DAFTAR ISI</b> .....	<b>xii</b>
<b>DAFTAR TABEL</b> .....	<b>xvi</b>
<b>DAFTAR GAMBAR</b> .....	<b>xvii</b>
<b>DAFTAR SINGKATAN</b> .....	<b>xviii</b>
<b>DAFTAR ARTI LAMBANG</b> .....	<b>xx</b>
<b>DAFTAR LAMPIRAN</b> .....	<b>xxi</b>
<b>BAB 1. PENDAHULUAN</b> .....	<b>1</b>
<b>1.1 Latar Belakang</b> .....	<b>1</b>
<b>1.2 Rumusan Masalah</b> .....	<b>10</b>
<b>1.3 Tujuan Penelitian</b> .....	<b>10</b>
1.3.1 Tujuan Umum .....	10
1.3.2 Tujuan Khusus .....	10
<b>1.4 Manfaat Penelitian</b> .....	<b>11</b>
1.4.1 Manfaat Teoritis .....	11
1.4.2 Manfaat Praktis .....	11
<b>BAB 2. TINJAUAN PUSTAKA</b> .....	<b>12</b>
<b>2.1 Teori Lawrence Green</b> .....	<b>12</b>

<b>2.2</b>	<b>Determinan Perilaku Kesehatan .....</b>	<b>13</b>
2.2.1	Batasan Perilaku.....	13
2.2.2	Domain Perilaku .....	14
<b>2.3</b>	<b>Kontrasepsi.....</b>	<b>18</b>
2.3.1	Pengertian Kontrasepsi .....	18
2.3.2	Syarat-syarat Kontrasepsi .....	18
2.3.3	Macam Metode Kontrasepsi .....	19
2.3.4	Cara Kerja Kontrasepsi .....	21
2.3.5	Faktor-faktor yang Mempengaruhi Pemilihan Kontrasepsi .....	21
<b>2.4</b>	<b>Kontrasepsi Medis Operatif Wanita (MOW) .....</b>	<b>23</b>
2.4.1	Pengertian Kontrasepsi Medis Operatif Wanita (MOW).....	23
2.4.2	Mekanisme Medis Operatif Wanita (MOW) .....	23
2.4.3	Efektivitas Medis Operatif Wanita (MOW).....	23
2.4.4	Hal-hal yang Dilakukan dalam Pelaksanaan Medis Operatif Wanita (MOW) .....	23
2.4.5	Efek Samping Medis Operatif Wanita (MOW) .....	24
2.4.6	Kelebihan Medis Operatif Wanita (MOW) .....	24
2.4.7	Kekurangan Medis Operatif Wanita (MOW) .....	25
2.4.8	Waktu Pelaksanan Tindakan Medis Operatif Wanita (MOW).....	25
2.4.9	Akseptor Medis Operatif Wanita (MOW) .....	25
<b>2.5</b>	<b>Peran Suami .....</b>	<b>26</b>
2.5.1	Pengertian Suami .....	26
2.5.2	Peran Suami dalam KB.....	26
<b>2.6</b>	<b>Peran Peran Pembantu Pembina Keluarga Berencana Desa (PPKBD) .....</b>	<b>28</b>
2.6.1	Pengertian Pembantu Pembina Keluarga Berencana Desa (PPKBD) .....	28
2.6.2	Tugas-Tugas Pembantu Pembina Keluarga Berencana Desa .....	

	(PPKBD) .....	28
<b>2.7</b>	<b>Faktor-faktor yang Berhubungan dengan Pemilihan Metode Kontrasepsi Medis Operatif Wanita (MOW) .....</b>	<b>30</b>
2.7.1	Faktor Predisposisi .....	31
2.7.2	Faktor Pemungkin .....	35
2.7.3	Faktor Penguat .....	35
<b>2.8</b>	<b>Kerangka Konseptual dan Hipotesis Penelitian .....</b>	<b>36</b>
2.8.1	Kerangka Konseptual .....	36
2.8.2	Hipotesis Penelitian.....	39
<b>BAB 3.</b>	<b>METODE PENELITIAN .....</b>	<b>40</b>
<b>3.1</b>	<b>Jenis Penelitian.....</b>	<b>40</b>
<b>3.2</b>	<b>Tempat dan Waktu Penelitian.....</b>	<b>40</b>
3.2.1	Tempat Penelitian .....	40
3.2.2	Waktu Penelitian .....	40
<b>3.3</b>	<b>Populasi, Sampel dan Teknik Pengambilan Sampel .....</b>	<b>41</b>
3.3.1	Populasi Penelitian.....	41
3.3.2	Sampel Penelitian.....	41
3.3.3	Teknik Pengambilan Sampel .....	42
<b>3.4</b>	<b>Variabel, Definisi Operasional, Cara Pengukuran, Teknik Pengambilan Data dan Skala Data.....</b>	<b>43</b>
3.4.1	Variabel Penelitian.....	43
3.4.2	Definisi Operasional .....	44
<b>3.5</b>	<b>Sumber, Teknik dan Instrumen Pengumpulan Data .....</b>	<b>48</b>
3.5.1	Sumber Data.....	48
3.5.2	Teknik Pengumpulan Data.....	49
3.5.3	Instrumen Pengumpulan Data .....	49
<b>3.6</b>	<b>Teknik Penyajian dan Analisis Data .....</b>	<b>50</b>
3.6.1	Teknik Penyajian Data .....	50

3.6.2	Teknik Analisis Data.....	50
3.7	Kerangka Alur Penelitian .....	51
<b>BAB 4.</b>	<b>HASIL DAN PEMBAHASAN.....</b>	<b>52</b>
4.1	Gambaran Karakteristik Responden.....	52
4.2	Pengetahuan Responden tentang Metode Kontrasepsi Medis Operatif Wanita (MOW) .....	55
4.3	Sikap Responden terhadap Metode Kontrasepsi Medis Operatif Wanita (MOW).....	57
4.4	Peran Suami Responden terhadap Pemilihan Metode Kontrasepsi Medis Operatif Wanita (MOW) .....	60
4.5	Peran Petugas Pembantu Pembina Keluarga Berencana Desa (PPKBD) terhadap Pemilihan Metode Kontrasepsi Medis Operatif Wanita (MOW).....	61
4.6	Pemilihan Metode Kontrasepsi Medis Operatif Wanita (MOW).....	63
4.7	Hubungan Antara Pengetahuan Responden dengan Pemilihan Metode Kontrasepsi MOW.....	65
4.8	Hubungan Antara Sikap Responden dengan Pemilihan Metode Kontrasepsi MOW.....	67
4.9	Hubungan Antara Peran Suami Responden dengan Pemilihan Metode Kontrasepsi MOW.....	70
4.10	Hubungan Antara Peran PPKBD dengan Pemilihan Metode Kontrasepsi MOW .....	73
<b>BAB 5.</b>	<b>KESIMPULAN DAN SARAN.....</b>	<b>76</b>
5.1	Kesimpulan.....	76
5.2	Saran .....	77
	<b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>	<b>79</b>
	<b>LAMPIRAN</b>	



## DAFTAR TABEL

	<b>Halaman</b>
Tabel 3.2 Variabel, Definisi Operasional, Cara Pengukuran, Teknik Pengambilan Data dan Skala Data.....	44
Tabel 4.1 Distribusi Frekuensi Karakteristik Responden .....	52
Tabel 4.2 Distribusi Frekuensi Tingkat Pengetahuan Responden tentang Metode Kontrasepsi Medis Opratif Wanita (MOW) .....	56
Tabel 4.3 Distribusi Frekuensi Sikap Responden terhadap Metode Kontrasepsi MOW .....	58
Tabel 4.4 Distribusi Frekuensi Peran suami Responden terhadap Pemilihan Metode Kontrasepsi MOW .....	60
Tabel 4.5 Distribusi Frekuensi Peran PPKBD terhadap Pemilihan Metode Kontrasepsi MOW .....	62
Tabel 4.6 Distribusi Frekuensi Tindakan Responden dalam Pemilihan Metode Kontrasepsi MOW .....	64
Tabel 4.7 Distribusi Frekuensi Hubungan Antara Tingkat Pengetahuan Responden dengan Pemilihan Metode Kontrasepsi MOW .....	65
Tabel 4.8 Distribusi Frekuensi Hubungan Antara Sikap Rersponden dengan Tindakan Metode Kontrasepsi MOW .....	68
Tabel 4.9 Distribusi Frekuensi Hubungan Antara Peran Suami Responden dengan Pemilihan Metode Kontrasepsi MOW .....	71
Tabel 4.10 Distribusi Frekuensi Hubungan Antara Peran PPKBD dengan Pemilihan Metode Kontrasepsi MOW .....	74

## DAFTAR GAMBAR

	<b>Halaman</b>
Gambar 1.1 Grafik Pencapaian Peserta KB Baru MOW di Kabupaten Jember tahun 2010.....	7
Gambar 1.2 Grafik Peningkatan Akseptor KB Aktif MOW di Kecamatan Kaliwates .....	8
Gambar 1.3 Grafik Pencapaian Peserta KB Aktif MOW di Kelurahan Mangli Sampai dengan Bulan Maret 2011 .....	9
Gambar 2.1 Kerangka Konsep Penelitian.....	38
Gambar 3.1 Kerangka Alur Penelitian.....	51

## DAFTAR SINGKATAN

AKDR	: Alat Kontrasepsi Dalam Rahim
ASI	: Air Susu Ibu
Bapenduk dan Capil	: Badan Kependudukan dan Catatan Sipil
BKB	: Bina Keluarga Balita
BKIA	: Balai Kesejahteraan Ibu dan Anak
BKKBN	: Badan Koordinasi Keluarga Berencana Nasional
BKL	: Bina Keluarga Lansia
BKR	: Bina Keluarga Remaja
BLK	: Bina Lingkungan Keluarga
BPPKB	: Badan Pemberdayaan Perempuan dan Keluarga Berencana
BPS	: Badan Pusat Statistik
IUD	: <i>Intra Uterine Devices</i>
IMS	: Infeksi Menular Seksual
KB	: Keluarga Berencana
KIE	: Komunikasi, Informasi, Edukasi
KS	: Keluarga Sejahtera
MAL	: Metode Amenorea Laktasi
MKBA	: Metode Keluarga Berencana Alami
MKE	: Metode Kontrasepsi Efektif
MKJP	: Metode Kontrasepsi Jangka Panjang
MKNJP	: Metode Kontrasepsi Non Jangka Panjang
MOB	: Medis Ovulasi Billings
MOP	: Medis Operatif Pria
MOW	: Medis Operatif Wanita
NKKBS	: Norma Keluarga Kecil Bahagia Sejahtera

PID	: <i>Pelvic Inflammatory Disease</i>
PLKB	: Petugas Lapangan Keluarga Berencana
PPKBD	: Pembantu Pembina Keluarga Berencana Desa
PPM	: Perkiraan Permintaan Masyarakat
PUS	: Pasangan Usia Subur
RSU	: Rumah Sakit Umum
RSUP	: Rumah Sakit Umum Pusat
SDKI	: Survei Demografi Kesehatan Indonesia
SDM	: Sumber Daya Manusia
Sub-PPKBD	: Sub Pembantu Pembina Keluarga Berencana Desa
TKBK	: Tim Keluarga Berencana Keliling
UPPKS	: Upaya Peningkatan Pendapatan Keluarga Sejahtera
UPTB	: Unit Pelaksana Teknis Badan
WUS	: Wanita Usia Subur

## DAFTAR ARTI LAMBANG

$\alpha$	: alfa, taraf signifikansi
+	: ditambah
/	: per, atau
<	: kurang dari
=	: sama dengan
%	: persen
>	: lebih dari
$\geq$	: lebih dari atau sama dengan
$H_0$	: hipotesis nihil
p	: <i>p-value</i> ; menunjukkan hasil analisis berdasarkan uji statistik
n	: jumlah

## DAFTAR LAMPIRAN

	Halaman
Lampiran A. Lembar <i>Informed Consent</i> .....	85
Lampiran B. Lembar Kuesioner.....	86
Lampiran C. Hasil Rekap Data .....	93
Lampiran D. Hasil Uji Statistik.....	97
Lampiran E. Gambaran Tempat Penelitian .....	101
Lampiran F. Dokumentasi Penelitian.....	102
Lampiran G. Ijin Penelitian.....	107